

## Secretaría Ejecutiva

### Fallece Enrique Rébsamen, precursor de la democratización del derecho a la educación

8 de abril de 1904



**E**nrique Conrado Rébsamen Egloff nació el 8 de febrero 1857 en Kreuzlingen, Suiza. Fue un destacado educador, naturalizado mexicano. Ocupó un lugar protagónico en la educación de finales del siglo XIX, con la promoción de reformas pedagógicas que han sido fundamentales para el sistema educativo de nuestro país. Sus contribuciones continúan vigentes en la formación de ciudadanos sin distinción, democratizando el derecho a la educación.

“El secreto está en la educación de las masas populares y el factor principal en las escuelas normales. [...] Lo que caracteriza a la escuela normal es la aplicación teórico-práctica de la doctrina para formar hombres y para formar ciudadanos, y esta doctrina como tal, debe ser científica y práctica”.

Enrique Rébsamen

Enrique Rébsamen tuvo una formación plural basada principalmente en la pedagogía.<sup>1</sup> Estudió en la Universidad Zúrich y trabajó en instituciones de países europeos como Alemania, Inglaterra y Francia.

<sup>1</sup> <https://bit.ly/2XJwcto>

## Secretaría Ejecutiva

En 1885 llegó a México con 26 años, recomendado por el maestro y político, Ignacio Manuel Altamirano. El gobernador de Veracruz, Juan de la Luz Enríquez, le encargó organizar un curso de formación para maestros de la Escuela Modelo. De esta forma, Rébsamen comenzó un trabajo trascendente hacia el cambio del sistema educativo mexicano del siglo XX, convirtiéndose en precursor de los cursos modernos de capacitación, impulsando de manera fundamental el derecho a la educación.

En 1886, Rébsamen estuvo a cargo de la creación de la Escuela Normal en Xalapa. Entre 1894 y 1900 trabajó en Guanajuato, donde fundó la Escuela Normal de León y redactó la Ley y el Reglamento de Instrucción Primaria a nivel estatal.<sup>2</sup> Durante esta época fundó también la escuela Normal de la Ciudad de México y en 1889 representó a Veracruz en el Congreso Pedagógico Nacional. En 1901 se le otorgó el cargo de director general de Enseñanza Normal.<sup>3</sup>

Sus ideas se difundieron principalmente a través de *México Intelectual*, periódico de la Escuela Normal que él mismo fundó y dirigió. De sus aportaciones se pueden destacar:

- Una metodología basada en el aprendizaje y la pedagogía como herramientas para atender el desarrollo de las facultades intelectuales, y la adquisición de conocimientos educativos y morales de la niñez.
- Propuestas de diseño curricular para la enseñanza, con planes de estudios que respondieran a las necesidades educativas de los estudiantes.
- Métodos didácticos, como un la lectoescritura o el uso de dibujos, figuras y objetos reales para la comprensión significativa.

Enrique Rébsamen falleció el 8 de abril de 1904, dejando un amplio legado, cuyos aportes repercutieron en el surgimiento de una nueva pedagogía mexicana. Sus principios siguen vigentes en el modelo educativo mexicano, pensado con base en el desarrollo libre y creativo del ser humano, garantizando el derecho a la educación para todas y todos, mismo que se encuentra consagrado en el artículo 3º de la Constitución Política de México.<sup>4</sup>

---

<sup>2</sup> <https://bit.ly/3ZFZV71>

<sup>3</sup> <https://bit.ly/2XJwcto>

<sup>4</sup> <https://bit.ly/3IFP3ik>